



EPISTEMOLOGÍA

El punto de partida de la filosofía de Descartes es la unificación de todas las ciencias en una sola (SABIDURÍA UNIVERSAL)

DESCARTES

Usado correctamente siempre nos lleva a la verdad.

Así como sólo hay una ciencia sólo necesitamos un método (válido para todas)

EL MÉTODO:

A. Características del método:

- Es de carácter matemático, para que todas las ciencias posean la rigurosidad y exactitud de las matemáticas (y poder eliminar la duda).
- Es el proceder natural la razón.

B. Para ello pone en práctica la duda (*dudar de todo para averiguar si hay algo que resiste a la duda*)

Características de la duda:

- Es una duda metódica, la duda se usa como medio o camino para llegar a la verdad.
- Por lo que no es una duda escéptica, es decir Descartes no duda porque no crea que existe la verdad.

Motivos de duda:

- Sueño-Vigilia
- Sentidos
- Hipótesis del genio engañador
- Hipótesis del genio maligno

C. **La primera verdad:** A través de la duda Descartes se da cuenta de que de lo único que no puede dudar es de que está dudando y al dudar piensa y al pensar existe; **“Pienso, luego existo”** → Para Descartes esta es la primera verdad absolutamente cierta y a partir de ella deduce un **criterio de certeza**, esta primera verdad es cierta porque se presenta en mi mente sin ningún tipo de duda, es decir se me presenta con claridad y distinción (evidente); por lo que todo lo que se presente en mi mente con claridad y distinción será verdadero.

D. Reglas del método: EVIDENCIA, ANÁLISIS, SÍNTESIS Y ENUMERACIÓN.

ONTOLOGÍA

Para Descartes lo único que existe es la **SUSTANCIA** y la define como “lo que existe con independencia”

El hombre, por tanto es un ser donde conviven dos sustancias, *res cogitans* (alma-pensamiento) y *res extensa* (el cuerpo); ambas son independientes entre sí aunque las dos son dependientes de Dios.

Descartes solucionó el problema de la comunicación entre ambas a través de la glándula pineal.

Según esta definición Descartes se da cuenta de que lo único que existe con independencia es Dios por lo que divide las sustancias entre:

- SUSTANCIA INFINITA (DIOS): Sustancia que existe con independencia total, ya que existe en sí mismo.
- SUSTANCIAS FINITAS: Sustancias que sólo necesitan a Dios para existir, y por tanto existen con independencia de cualquier otra sustancia finita. Existen dos tipos de sustancias finitas dependiendo del atributo que las define: **res extensa** (extensión) y la **res cogitans** (pensamiento)

ANTROPOLOGÍA

DEMOSTRACIÓN DE LA
EXISTENCIA DE DIOS

Rechazo de la hipótesis del genio maligno. Porque el genio maligno es incompatible con la existencia de Dios. Dios es bueno y omnipotente, no puede permitir que nos equivoquemos cuando usamos de modo adecuado las facultades que él mismo nos ha dado.

JERARQUIZACIÓN DE LAS IDEAS: Descartes distingue tres tipos de ideas:

- **Ideas adventicias:** son las que creemos que proceden de fuera. Se refieren a los objetos materiales que creemos percibir por los sentidos (no nos proporcionan conocimientos ciertos porque los sentidos pueden engañarnos).
- **Ideas facticias:** creadas en mi mente por la imaginación.
- **Ideas innatas:** son las que han nacido con nosotros (han sido impresas por Dios en nuestra alma); su objetividad se nos impone con evidencia inmediata (claridad y distinción) por lo que son siempre verdaderas.

Descartes distinguió tres tipos de ideas innatas: **la idea de sustancia infinita** (Dios), la idea de sustancia finita, **res cogitans** (yo pienso) y la idea de sustancia finita, res extensa.

Apoyándose en estas tres ideas Descartes **demuestra la existencia de Dios partiendo de la idea de Dios y terminando en su existencia (A PRIORI)**

1º PRUEBA: Tengo en mi mente la idea de perfección; esta idea no puede surgir ni de las cosas que me rodean ni de mí mismo, porque somos seres imperfectos, por lo que esa idea sólo puede provenir de Dios, y si yo tengo tal idea es porque Dios mismo la ha puesto en mi mente. Luego, Dios existe.

2º PRUEBA: Tengo en mi mente la idea de Dios; luego no me he dado la existencia a mí mismo porque si lo hubiera hecho no tendría imperfecciones ya que me hubiera dado todas las perfecciones que contiene esa idea. Tampoco debo mi existencia a otros seres imperfectos (mis padres) porque ninguno de ellos podría haber puesto en mi mente la idea de un ser perfecto, la idea de Dios. Luego Dios existe.

3º PRUEBA: La tercera consiste en aplicar el criterio de verdad a la idea de Dios, todo lo que concibo de modo claro y distinto existe. Y como Dios es una idea que concibo de forma clara y distinta Dios debe existir.

Por lo que Dios se convierte en la garantía última del criterio de verdad y certeza y, dado que es el creador tanto de la realidad como de mi razón, es imposible creer que cuando usamos correctamente las facultades que él me ha dado mis conocimientos no sean correctos, o sea que mis ideas no se corresponda con la realidad.